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ф  «Красная суббота»- 
МЕТРЫ И ТОННЫ

В зачет коммунистическо
го субботника на руднике 
«Железный» уже работали 
57 бурильщиков и 50 экска
ваторщиков. Смены горных 
мастеров Э. М. Горчакова, 
Е. Л. Перевозчикова и В. И. 
Ершова пробурили соответ
ственно 336, 319 и 301 по
гонный метр взрывных сква
жин. На 117 процентов вы
полнили сменное задание 
машинист бурового станка 
А. И. Степанов и его по
мощник В. Д. Тарасов.

Экипажи экскаваторов по
грузили 7.020 тонн руды и 
3.930 кубометров вскрыши. 
Больше всех — 1.480 кубо
метров — погрузил маши
нист восьмикубового экска
ватора С. П. Маклаков. На 
четырехкубовом экскаваторе 
высшая выработка (840 ку
бометров) у машиниста 
П, М. Лебедева.

НА РЕМОНТЕ 
БЛАГОУСТРОЙСТВЕ

Около 100 обогатителей со
бирали металлолом, убирали 
территорию, наводили поря
док в кабельных подвалах 
электропомещений второй 
очереди АБОФ. Электро
служба участка гравитации 
(старший электрик В. И. Си 
венков) подготовила к ре 
монту электрооборудование 
Коллектив смены К. А. Па 
нова с хвостового хозяйст 
ва отремонтировал агрегаты 
№ 5 и 6 на пульпонасосной 
1 А.

НА РАБОЧИХ МЕСТАХ
Кузнецы Борис Иванович 

Павлов, Николай Анатолье
вич Карабанов и машинист 
молота Светлана Николаев
на Павлова изготовили 48 
проушин к контейнерам для 
перевозки лечебных грязей 
(по заказу медиков) и 50 
стремянок для крепления 
брони (по заказу участка 
''■•'бления). Норму выпол
н и  на 145 процентов.

Ф В номер!

Единый
политдень

В прошлом месяце 1.135 
работников комбината при
няли участие в едином по- 
литдне. Перед ними выступи
ли 14 докладчиков. Они рас
сказали о развитии физиче
ской культуры и спорта, об 
их роли в укреплении здо
ровья, о необходимости ши
ре внедрять физкультуру в 
повседневный быт каждой 
семьи.

Очередной политдень со
стоится 16 апреля. Тема: 
«Состояние и перспективы 
развития торговли и обще
ственного питания в Мур
манской области в 1982 го
ду и в одиннадцатой пятилет
ке». В помощь докладчикам 
кабинет политпросвещения 
подготовил справочный ма
териал.

Т. САПРОНОВА, 
заведующая кабинетом 
политпро с в е щ е н и я  

парткома Ковдорского 
ГОКа.

И З В Е Щ Е Н И Е
13 апреля в 14 часов во 

Дворце культуры имени 
50-летия Октября состоится 
районный семинар пропа
гандистов всех форм систе
мы партийной учебы и эко
номического образования.

— ф  Флаг соревнования- 
.СССР----------

6 0
^  ^ Н е д е л я  

двадцашЬ 
первая
РУДНИК

«ЖЕЛЕЗНЫЙ»
На буровом участке три 

бригады А. П. Курочкина, 
Л. В. Чекалева и Ю. Ю, 
Сверчкова задание первых 
дней апреля выполнили на 
154,8 процента.

Среди экипажей экскава
торов лидирует комсомоль
ско-молодежный коллектив 
А. П. Попова —  погрузил 
сверх плана 4.635 кубомет
ров горной массы.

ЦЕХ
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО

ТРАНСПОРТА
Бригада водителей А. А. 

Дьячкова в последний день 
марта выполнила задание 
на 110,3 процента (1.436,6 
тонно-километра).

С планом прошлого ме 
сяца справились все брига, 
ды.

ЦЕХ
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОЙ 
ДИСПЕТЧЕРИЗАЦИИ 

И СВЯЗИ
Победителем соревнова

ния стал коллектив участка 
оперативной диспетчерской 
связи, руководит которым 
В. Н. Иванов, —  весь месяц 
обеспечивал бесперебой
ную работу аппаратуры. Ни 
одного нарекания из цехов 
не поступало. В индивиду
альном соперничестве луч
ших результатов в марте 
добились электромонтеры 
связи А. А. Норейко и В. Н. 
Колюжный.

ПРЕМИЯ ОБКОМА 
КОМСОМОЛА

По итогам работы в про
шлом году бригада штука- 
туров-маляров из строи
тельного управления N° 4 
треста «Ковдорстрой», воз
главляет которую Людмила 
Львовна Смелова, стала 
лауреатом премии Мурман
ского обкома комсомола.

В -лектроремонтном цехе Людмилу Ивановну Рота- 
ренко знают не только как опытную обмотчицу, выпол
няющую задания на 104— 105 процентов, но и как об
щественного инспектора по технике безопасности. От 
глаз Ротаренко не укроется ни одно нарушение, а уж 
если Людмила Ивановна заметила отклонение от пра
вил —  обязательно добьется его устранения.

Фото Н. Ганиевой.

Лидеры рабочей недели —....  ...........
менно. Раз мы на подряде, 
то должны хорошо владеть 
смежными профессиями. Все 
это мы умеем: штукатурить 
— так штукатурить, класть 
плитку — кладем плитку, 
устройство полов — пожа
луйста. Все это в характере 
подрядной формы организа
ции труда. Так и должно 
быть.

— Чувствую, вы подводи
те к тому, чего не должно 
быть?

— Именно. Мы заинтере
сованы в том, чтобы нас, 
образно говоря, по рукам и 
ногам связали определенны-

На прошлой неделе брига- ми конкретными Сроками, в 
да отделочниц выполнила которые мы должны уло- 
на строительстве хлебозаво- житьой. Парадокс? Но де- 
да штукатурные работы на ло-то в том, что сроки эти 
сумму 2 тысячи 200 рублей диктуют нам трудовой 
(119 процентов). ритм. Должны диктовать.

Беседуем с бригадиром Этого нет. Перспектива рас- 
комсомольско - молодежной плывчата, неопределенна, 
бригады Тамарой Павлов- Именно поэтому закрадыва- 

ной Девятиловой из СУ-4. ется мысль' «Мы здесь на-
— Тамара Павловна, срок долго».

окончания работ в А Б К  вы — Иначе говоря, вы ли-
уже видите? шены самостоятельности?

— Бригада наша подряд- — Зависим от генподряд
ная. А что такое подряд? чнка, от субподрядчиков. 
Можно сказать, это в опре- Конечно, без дела не сидим 
деленной степени риск. И никогда. В  прошлую пятни- 
ответственность одновреч цу, правда, из-за отсутствия

Бригада 
штукатуров- 

маляров
Т. П,

раствора целых четыре часа 
потеряли. Ну, как потеряли? 
Можно ведь и уборкой му
сора заняться. Тоже за нас 
никто не будет делать. 
Впрочем, такие остановки 
весьма редки, не характер
ны.

Вот на рустах (заделка 
стыков между плитами пе
рекрытий) сейчас Люда Со
колова. Ей поручили. Тут 
что — сноровка нужна, 
ловкость. Девчата мои хо
рошо, дружно работают. 
Грех жаловаться. Это Тать
яна Павлова, комсомолки 
Валя Лиховидова, Светлана 
Мачигина, Аня Губаншцева. 
И, конечно же, опытные, с 
большим стажем работы 
труженицы — Галина Вла
димировна Дуракова, Евге
ния Яковлевна Коржаченко, 
Валентина Петровна Капу- 
ловская...

— То есть, и ветераны, и 
молодежь — это одно це
лое?

— Именно так. Но не за
будьте и отличное владение 
смежными профессиями, и 
стремление использовать 
каждую рабочую минуту, и 
дух взаимопомощи, взаимо
выручки.

ф  Стройка .г—

Негарантированные
гарантии

Передо мной лежит гра
фик окончания строительно
монтажных работ по складу 
горюче-смазочных материа
лов. Этот график прилага
ется к акту рабочей комис
сии. Официальный документ 
за подписями руководите
лей треста, комбината, суб. 
подрядных организаций.

По закону в течение года 
строители —  случись что —  
должны безоговорочно уст
ранить неисправность. Но 
где уж мечтать об этом, 
когда даже гарантии по ра
ботам 81-го они не считают 
долгом выполнять.

Рабочие участка «Метал- 
лургмеханомонтажа» (на
чальник А. М. Лавров), по
являются лишь на третьем 
резервуаре —  но ведь он 
объект 1982 года.

До сих пор прикрыты 
лишь бумажными гарантия, 
ми утечки пара по линиям- 
спутникам мазутопроводов, 
не закончен и монтаж слив
ных эстакад №  1 и №  2. А 
из-за некачественного мон
тажа емкости №  2 для хра
нения мазута в резервуаре

появилась течь. Два месяца 
недопросимся ее ликвиди
ровать.

Мы приглашали к нам то
варища Лаврова, когда эти 
претензии уясняла на мес
те комиссия из треста. На
чальник не явился. На спе
циальном заседании район
ного комитета народного 
контроля он, правда, был, 
но урока должного, судя по 
всему, не извлек: обследо
вание резервуара (после за
чистки) прошло без его 
участия,

Были официальные гаран
тии на окончание работ по 
железнодорожным тупикам 
№  1, 2, 3, сливному лот
ку №  2, монтаж переход
ных мостиков на сливной 
эстакаде №  2. За три меся
ца к ним не приступали, 
так же, как и к мазутопро- 
воду «блок насосных —  
здание ТЭЦ». Не смонтирова
ли и оборудование слива 
масел...

В. ВЕРВ ЕЙ К О , 
начальник участка ГСМ 
цеха подготовки произ
водства.

— — ф  Поздравляем!

Школьный 
учитель

Восемнадцать лет работа
ет в школе № 1 Майна 
Кузьминична Шевелева. 
Преподавала биологию, вос
питывала ребятишек в ин
тернате. Затем перешла ор
ганизатором внеклассной ра
боты И сразу же установи
ла тесные контакты с ше
фами, втянула производст
венников в шумную ре
бячью жизнь. И как резуль
тат этого содружества — 
комсомольская организация 
школы заняла второе место 
в областном социалистиче
ском соревновании, а пио
нерской организации при
своено звание «Правофлан
говая дружина».

Манна Кузьминична энер
гична, неутомима. Она не 
жалеет для детей ни сил, 
ни времени. В канун «круг
лой даты» со дня ее рожде
ния хочу от имени шефов 
поздравить Майну Кузьми
ничну и пожелать ей креп
кого здоровья, счастья и 
бодрости духа.

Л. НЕМ КОВА , 
секретарь комитета 
ВЛ КС М  Ковдорского 
ГОКа.

ф  Руда — уголь — транспорт — металл <

Надежный партнер
Итоги

В феврале в Череповце 
участники межотраслевого 
социалистического соревно
вания «Руда —  уголь —  
транспорт —  металл» под
писали новый договор о 
трудовом содружестве в 
1982 году. Как работали 
смежники в феврале и за 
два месяца года?

Коллектив Оленегорского 
горно-обогатительного ком
бината задание по реализа
ции продукции в феврале 
выполнил на 91,7 процен
та, задолжал 51,6 тысячи 
тонн концентрата.

Коллектив Ковдорского 
ГОКа выполнил государст
венный план февраля на 
100,1 процента, а по реали
зации продукции на 102,1 
процента.

Коллектив производствен

ного объединения «Ворку
тауголь» в феврале перевы
полнил задание по реали
зации продукции на сумму 
3 миллиона 373 тысячи руб. 
лей.

За январь-февраль ворку- 
тинские шахтеры произвели 
сверх плана 43,2 тысячи 
тонн угольного концентра
та, в том числе 14 тысяч 
тонн со Знаком качества.

Коллектив Ленинградско
го производственного объ
единения «Вторчермет» ме
сячный план переработки 
металлошихты выполнил на 
93,2 процента.

По вине Пикалевского 
объединения «Глинозем» и 
Октябрьской железной до
роги Череповецкий метза
вод не получил значитель
ное количество флюсов.

Итоги межотраслевого 
соревнования за март и 
первый квартал еще не под
ведены. Однако на днях в 
адрес комбината пришла 
такая телеграмма из Чере
повца: «Благодаря огром
ной помощи, оказанной за
воду смежниками, мартов
ский и квартальный планы 
производства металла вы
полнены. Неоценимый вклад 
в трудовую победу внесли 
коллективы объединения 
«Воркутауголь», Северной 
железной дороги, Ковдор
ского и Оленегорского 
ГОКов. За что выражаем 
коллективам предприятий 
большую благодарность.

Одновременно координа
ционный совет должен ин
формировать коллективы 
об аварийном положении, 
вызванном отсутствием на 
заводе пикалевского из
вестняка».

КАК РАБОТАЛИ 
В МАРТЕ 

И В ПЕРВОМ 
КВАРТАЛЕ

Итоги марта радуют. Гор
няки и транспортники спра
вились с планом по добыче 
руды и перевыполнили зада
ние месяца по вывозке 
вскрыши (план — 1.100 ты
сяч кубометров, факт — 
1.105 тысяч кубометров). 
Обогатители выпустили до
полнительно к заданию 
8.954 тонны железного и 
9.272 тонны апатитового кон
центратов, на 7,2 процента 
перевыполнили месячное за
дание по выпуску гравита
ционного концентрата. Все 
это не могло не сказаться 
на экономических показате
лях. Коллектив комбината 
задание марта по выпуску 
валовой продукции превы

сил на 452 тысячи рублей, 
товарной продукции — на 
653 тысячи рублей и реали
зации продукции — на 295 
тысяч рублей.

В итоге показатели пер
вого квартала такие: плюс 
9.452 тонны железного и 
плюс 13.643 тонны апатито
вого концентратов. Коллек
тив произвел сверх квар
тального задания валовой 
продукции на 536 тысяч 
рублей, товарной — на 764 
тысячи рублей и реализовал 
продукции дополнительно на 
455 тысяч рублей. Тем не 
менее, отставание, допущен
ное в январе, все-таки ска
залось. До квартального 
плана не хватило 133,6 ку
бометра в ы в е з е н н ы х  
вскрышных пород, с квар
тальным планом по выпус
ку гравитационного концент
рата коллектив справился 
только на 96,4 процента.



Виктор Семенович 
БО Н Д А РЬ

Георгий Николаевич 
Л ЯП УС ТИ Н

Альбина Петровна 
А КУ Л О ВА

По мандату инициативы
ИЗЛОЖЕНИЕ ВЫСТУПЛЕНИЙ НА НАУЧНО-ПРАКТИЧЕ СКОЙ ПРОФСОЮЗНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ КОМБИНАТА, 

ПОСВЯЩЕННОЙ ЗАДАЧАМ, ПОСТАВЛЕННЫМ XVII СЪЕЗДОМ ПРОФСОЮЗОВ СССР

Николай Федорович 
ПОПОВ

Сквозь призму материа
лов XV I I  съезда профсою
зов СССР и речи на нем Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР товарища Л. И. 
Брежнева рассматривали 
участники научно - практи
ческой профсоюзной конфе
ренции комбината работу 
цехов и предприятия в це
лом, обсудили задачи теку
щего года. С докладом вы
ступил председатель проф
кома В. С. Бондарь. В пре
ниях приняли участие семь 
человек.

Конференция проанализи
ровала все стороны деятель
ности коллектива, обозначи
ла круг задач, решением 
которых занимаются проф
союзные организации. Мы 
же выделим основные на
правления и главные про
блемы.

КАК АУКНЕТСЯ
В подразделениях комби

ната организована 91 школа 
коммунистического труда. 
Экономическими знаниями в 
них овладевают 2.735 чело
век. Среди слушателей 1.442 
ударника коммунистического 
груда и 610 рабочих, борю
щихся за это звание.

В современных условиях 
расширились функции про
пагандиста, повысилась его 
роль как воспитателя и ор
ганизатора. Лучшие наши 
пропагандисты помогают 
слушателям экономически 
обосновывать социалистиче
ские обязательства, решать 
конкретные производствен
ные вопросы, бороться за 
повышение качества работы.

На обогатительном ком
плексе руководители школ 
коммунистического труда 
приняли личные творческие 
планы пропагандиста, кото
рые способствуют более глу
бокому и качественному 
изучению материала, повы
шению эффективности со
циалистического соревнова
ния, усилению активности 
слушателей в общественной 
жизни комбината.

Можно отметить хорошую 
работу школ коммунистиче

ского труда в отделе техни
ческого контроля, цехах 
технологической диспетчери
зации и связи, заводских 
лабораторий, в Ж К У .

Вместе с тем, не на долж
ном уровне проходят заня
тия в ЦТТ. Низка по
сещаемость в цехах подго
товки производства и ре
монтно-механическом. Пло
хо организована учеба на 
базе материально - техниче
ского снабжения. Зачастую 
занятия проводятся, в необо
рудованных классах, актив
ность слушателей мала. Да 
и откуда ей появиться, если 
пропагандисты не уделяют 
внимания изучению передо
вого опыта, сокращают за
нятия до 30—40 минут.

Из доклада В. С. Бон
даря.

Успех школ коммунисти
ческого труда зависит и от 
того, как руководит ими ме
тодический совет, и от того, 
кому мы доверили быть 
пропагандистами. На обога
тительном комплексе в ос
новном школами руководят 
командиры среднего звена 
— мастера, механики, стар
шие электрики. К  сожале
нию, пока не смогли снять с 
повестки дня вопрос посе
щаемости занятий. Есть еще 
у нас такие пропагандисты, 
которые позволяют себе 
прийти на встречу со слу
шателями неподготовленны
ми, которые не отрывают 
глаз от конспекта. И слуша
тели, естественно, не торо
пятся на встречу с такими 
пропагандистами.

А вот дополнительные за
нятия, организованные фаб
комом, по правовым вопро
сам, на медицинские темы, 
по вопросам литературы и 
культуры вызывают боль
шой интерес у слушателей.

Из выступления члена 
фабкома обогатительного 
комплекса А. П. Акуловой.

ЧТО ЗАРАБОТАЕШЬ, 
ТО И ПОЛУЧИШЬ

2.175 человек, 52,2 про
цента от общей численности 
промышленных рабочих, 
трудятся в 154 бригадах. В

27 бригадах производствен
ная премия (или сдельный 
приработок) распределяет
ся с помощью коэффициен
та трудового участия. 127 
бригад работают на единый 
наряд.

Ни одна из бригад на 
комбинате не переведена на 
бригадный хозяйственный 
расчет. Подряд от этого по
лучается неполным, так как 
мет экономической основы. 
Отсюда нет и чувства ответ
ственности за экономические 
показатели, чувства хозяина, 
если хотите.

Слабо внедряем коэффи
циент трудового участия. А 
ведь именно этот метод рас
пределения приработка по
зволяет достичь наиболее 
четкого определения труда 
каждого члена коллектива.

Авторитет советов бригад 
выше там, где они в полной 
мере осуществляют возло
женные на них функции — 
рассматривают проекты 
производственных планов 
бригад, определяют пути их 
выполнения, вносят предло
жения по улучшению усло
вий труда, повышению его 
эффективности. Именно со
вет определяет реальный 
вклад каждого члена брига
ды в общий результат. Опыт 
свидетельствует, что пра
вильное применение КТУ, 
коллегиальность решений и 
отчетность каждого перед 
всеми — непременные усло
вия хорошего психологиче
ского климата в коллективе, 
стабильности его производ
ственных успехов. Примеры 
такой работы есть в цехе 
технологического транспор
та, на руднике и обогати
тельном комплексе.

Из доклада В. С. Бон
даря.

В  цехе технологического 
транспорта 84,6 процента 
всех рабочих объединены в 
27 бригад. В  10 бригадах 
водители работают по еди
ному экипажному наряду с 
распределением заработка 
пропорционально отработан
ному времени. Сумма бри
гадной премии распределя
ется по КТУ. На участках 
ТО и А РМ  созданы 8 смен

ных комплексных бригад ре
монтников.

В  прошлом году в целом 
по цеху выработка на од
ного трудящегося возросла 
на 7,3 процента, а на одного 
водителя эта цифра еще вы
ше. Резко возросла средняя 
заработная плата.

Руководители цеха и об
щественных организаций 
серьезно отнеслись к созда
нию бригад и обеспечению 
их нормальной работы. 
Бригадные формы в цехе по
стоянно совершенствуются. 
Многие положения по опла
те, премированию, планиро
ванию пересмотрены. В  на
стоящее время мы пошли на 
эксперимент — из одной 
сквозной бригады водителей 
семидесятипятитонников со
здали четыре бригады-сме
ны. Однако еще не во всех 
коллективах применяется 
КТУ (имеются в виду ре
монтники), и только в 10 
бригадах созданы советы.

На обогатительном ком
плексе 32 бригады объеди
няют 53,2 процента рабо
чих. В прошлом году на уча
стках дробления и обога
щения созданы 8 сменных 
комплексных бригад, объ
единяющих технологов и де
журных ремонтников, с оп
латой на основе комплекс
ной сдельной расценки, — 
исходя из плановой числен
ности и планового объема 
производства. Сдельный 
приработок и премия рас
пределяются с помощью 
КТУ.

Внедрение бригад дало 
определенный эффект. Так, 
на (участке дробления за 
1981 год производительность 
труда по сравнению с 1980 
годом повысилась на 13,2 
процента при росте средней 
зарплаты на 8,9 процента. 
Коллективы таких бригад 
материально заинтересованы 
работать с численностью ни
же плановой.

К  недостаткам внедрения 
этих форм организации и 
оплаты труда на комплек
се следует отнести следую
щее. На участках флотации, 
гравитации и сушки смен
ных комплексных бригад

нет. Не во всех бригадах 
созданы советы, применя
ются КТУ. Совет бригади
ров комплекса объединяет 
только бригадиров - .ремонт
ников, технологи в его ра
боте не участвуют.

В настоящее время рас
пространение бригадного 
метода на комплексе приос
тановлено. Руководители 
цеха объясняют это непод
готовленностью остальных 
коллективов к переходу и 
боязныо ухудшить эксплуа
тацию оборудования. Но, 
мне кажется, причина в дру
гом — зарплата у рабочих 
стала выше, чем у мастеров.

Неудовлетворительно вне
дряется прогрессивный ме
тод на руднике «Железный». 
Здесь в 51 бригаде работа
ют 61,4 процента рабочих 
промперсонала. Вроде бы 
цифры неплохие, но на деле 
большинство бригад созда
ны формально. Нет заинте
ресованности в конечных ре
зультатах работы, особенно 
у ремонтников, ни в одной 
бригаде не избран совет.

Каждый год администра
ция цеха фактически тормо
зит переход экскаваторщи
ков на хозрасчет, не удалось 
пока создать и горыо-тра*1 
спортные комплексна
бригады из экскаваторщи
ков, бульдозеристов, водите
лей БелАЗов и автослеса
рей ЦТТ.

В целом по комбинату 
внедрение бригадных форм 
отстает от задания, уста
новленного «Союзрудой», не 
внедряется бригадный хоз
расчет. Недавно плановый 
отдел комбината разработал 
положение о бригадном хоз
расчете на руднике и в ЦТТ, 
но руководители этих цехов 
не торопятся его внедрять.

Администрация и общест
венные организации цехов 
неактивно разъясняют важ
ность и необходимость внед
рения прогрессивных форм 
организации и оплаты тру
да. Особое внимание следу
ет обратить на создание 
с1твозных комплексных 
бригад, в частности, горно
транспортных, которые по
зволят решить извечные

Размышляю

,,Д о р о го “  обходит ся д е ш е в л е
Ремонтники

Много приходится слы
шать нареканий от водите
лей цеха технологического 
транспорта по поводу нека
чественного, неквалифици
рованного ремонта авто
мобилей. Эти упреки в ад
рес автослесарей, скажем 
прямо, —  естественны. В 
цехе большая текучесть 
кадров среди водителей, а 
среди автослесарей —  тем 
более.

Вновь принятый водитель, 
временно работающий ав
тослесарем, стремится 
быстрей попасть на авто
мобиль. А у автослесаря —  
никакой перспективы. Ну, 
получит первый, второй, в 
лучшем случае —  третий 
(спортивный, как у нас шу
тят) разряд. Заработок не 
блещет, и «полярок» нет. 
Куда ни шло, если холост. 
А семьянин после первого 
же трудового месяца начи
нает колебаться —  остать
ся или рассчитаться. К ра-
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боте, как правило, начина
ет относиться пассивно, 
предпочитает подольше по
сидеть в курилке. Мастер 
ему задание, а он в ответ 
о месячном заработке да о 
грязной трудной работе.

Новичок, как правило, не 
знаком с нашими, очень 
сложными БелАЗами, не 
знаком с цехом, его обо
рудованием, приспособле
ниями, с расположением 
мастерских. Приходится, 
как говорится, впереди не
го же идти, показывать, что, 
где, как производится тот 
или иной ремонт. К тому 
же, новичка подчас просто 
не за кем закрепить, чтобы 
он прошел хоть небольшую 
стажировку —  так часто ме
няются автослесари.

Если с цехом человек мо
жет познакомиться, допус
тим, за месяц, то на освое
ние ремонта такого слож
ного автомобиля, как 
БелАЗ-549, уходят годы. Да
же у водителя, уже рабо
тавшего на нем. Я имею в 
виду самостоятельный ре
монт, со всеми его регули
ровками.

Это о ремонтах. А теперь
о водителях

Водители —  народ, по 
сравнению с автослесарями, 
как правило, грамотнее

технически, да и имеет за 
плечами приличный стаж 
работы за баранкой. Так 
вот, среди таких грамот
ных да опытных, к сожа
лению и великому стыду, 
попадаются такие «виртуо
зы», что умудряются сва
лить весь ремонт на смен
щика, и при 3 i Om не при
дерешься. Одним словом, 
специалист, все ходы и вы
ходы знает.

Иной пальцем не дотро
нется до автомобиля на ре
монте, а сменщику нагово
рит: делал то, делал это. 
Или так приложится, что 
лучше бы не трогал, прихо
дится переделывать зано
во. Отсюда в экипаже кон
фликты, отсюда теряется 
настроение в работе у 
сменщиков.

Золотой запас опыта
В цехе немало пожилых 

водителей. Одни дорабаты
вают до пенсии, других про
сто невозможно оторвать 
от баранки, а третьи и ра
ды бы уйти в слесари, уже 
не по силам напряженная 
работа в карьере, но не 
устраивает заработок.

И в то же время не труд
но представить, как бы зна
ния этих опытных товари
щей, кадровых работников 
цеха пригодились на ре

монте. Часто из-за нехват
ки одной-двух запчастей 
длительное время простаи
вают мощные самосвалы. 
Водителей с этих машин во
лей-неволей приходится пе. 
ресаживать на другие ав
томобили.

Большей частью это 
энергичные люди среднего 
возраста, они постоянно 
на линии. И если бы те на
ши ветераны, которым уже 
трудно водить машины, эф
фективно, добросовестно и 
грамотно ремонтировали, 
БелАЗы, как говорится, от 
начала до конца, то есть 
до проверки всех узлов и 
опробования автомобиля, 
то польза бы цеху была ог
ромная.

Оплата такого слесаря- 
водителя, конечно, долж
на быть на уровне водите
ля, работающего на линии. 
Его квалификация заслужи
вает такого вознагражде
ния.

Десять из двадцати
В бригаде в среднем 20—  

22 водителя. На линию вы
езжают в смену 10— 12 из 
них, не больше. 2— 3 чело
века в отпуске, один, до
пустим, на больничном. 6—  
7, а то и более —  постоян
но на ремонте, каждый ре
монтирует в основном свою

машину. Надо —  не надо, 
найдет что делать, лишь 
бы не идти на другую. Все 
равно тариф квалифициро
ванного водителя в карма
не.

Предположим: эти 6— 7
квалифицированных В О Д И ; 

телей ремонтируют не то, 
что им угодно, а то, что не
обходимо в первую оче
редь для бригады, колон, 
ны. А на линии работают 
одни и те же 10— 12 води
телей и перевозят в ко
нечном итоге, по идее, 
столько же, сколько долж
ны 20— 22 водителя.

Одни становятся классны
ми водителями, вторые 
водителями - ремонтника
ми. Скажем прямо: 6— 7
квалифицированных ремонт, 
ников в смену на одну 
бригаду —  это целая ар
мия. Ко всему этому плюс 
запчасти, хорошо организо
ванная работа на линии —  
и план бригада везет еже
сменно.

Взгляд из кабины
Раньше, а я уже 15 лет 

вожу в ЦТТ БелАЗы, я под
робно не вникал в органи
зацию ремонтной базы. Но 
в последние годы пришлось 
вплотную столкнуться с ре
монтом, со всеми его слож
ностями и недостатками, и 
могу с уверенностью ска
зать, что успех работы це
ха, плановый выпуск авто

мобилей на линию закла
дывается именно в ремонт
ных боксах и реставрацион
ных мастерских, зависит от 
инженерно _ технических 
работников, от их знаний и 
требовательности.

Если на реставрациях 
коллектив более стабильный 
и сплоченный, то на теку
щем ремонте, чего греха 
таить, оставляет желать 
лучшего. Не во всех сме
нах имеется стропальщик, 
водитель автопогрузчика, 
моторист. Зачастую недо
стает хорошего, энергично
го организатора, знающего 
в совершенстве автомобиль, 
умеющего быстро оп
ределить ту или иную неис
правность, найти или выпи
сать нужную деталь.

Что касается работы на 
линии, то на хорошо отла
женном автомобиле отъез
дить смену порой прямо 
удовольствие, не чувству
ешь усталости, психологи
ческой напряженности. А 
ремонтник —  он всегда в 
масле да копоти. Поэтому 
хотелось бы, чтоб на лю
дей, возвращающих автомо
били к жизни, обращали и в 
цехе, и на комбинате боль
ше внимания как в мораль
ном, так и в материальном 
отношении.

В. СУББОТИН, 
звеньевой водителей це
ха технологического 
транспорта.



споры между рудником и 
ЦТТ. Большую помощь дол
жен оказать организацион
ный совет комбината, но 
его создание слишком затя
нулось.

Из выступления началь
ника ОНТиЗа комбината
В. С. Саркисова.

В первом квартале замет
но активизировались советы 
бригадиров на буровом и 
экскаваторном участках, 
возглавляемые машинистом- 
пнструктором С. С. Тихо
мировым н старшим маши
нистом экскаватора А. Г. 
Петраченковым. Советы ока
зывают положительное 
влияние на ход социалисти
ческого соревнования, на 
состояние трудовой и обще
ственной дисциплины.

Из выступления предсе
дателя рудкома рудника 
«Железный» Н. Ф. Попова.

В порядке эксперимента 
мы перевели бригаду слеса
рей по ремонту оборудова
ния на работу по нормиро
ванному заданию. Результа
ты' уже налицо — значи
тельно уменьшились про
стои оборудования, улучши
лось качество ремонта, 'уве 
личился заработок слесарей, 
снизилась текучесть кадров.

Из выступления предсе
дателя цехкома ремонтно
механического цеха Е. Н. 
Каменского.
В ЕДИНОМ СТРОЮ
4.820 работников комбина

та участвуют в социалисти
ческом соревновании, 4.570 
человек — в движении за

ямунистическое отноше- 
к труду. За звание 

«Коллектив коммунистиче
ского труда» борются кол
лективы 19 цехов, 10 участ
ков и 35 бригад. Присвоено 
это звание шести участкам и 
одиннадцати бригадам.

Лидерами областного со
циалистического соревнова
ния являются буровые 
бригады А. И. Вертебного 
и Н. А. Васильева, которые 
в творческом состязании до
бились наибольшей произ
водительности на машино- 
смену, высокого коэффици
ента использования станка.

Наша задача позаботить
ся о создании каждому кол
лективу, каждому Тружени
ку необходимых условий 
для выполнения принятых 
обязательств. Важно орга
низовать соревнование так, 
чтобы оно ориентировало 
людей на достижение высо
ких конечных результатов, 
на борьбу за эффективность

и качество. Ведь у нас по 
итогам прошлого года толь
ко два экипажа достигли 
установленных «Союзрудой» 
рубежей для горнотранс
портных бригад. На родст
венных же» предприятиях 
эти рубежи перекрывают
многие коллективы. Необхо
димо обратить на это осо
бое внимание экипажей эк
скаваторов и БелАЗов.

Нельзя забывать о ленин
ских принципах соревнова
ния — о гласности, о срав
нимости результатов, о това
рищеской взаимопомощи и 
широком распространении 
передового опыта. Если в 
цехе нарушается хотя бы 
один из этих принципов, 
значит, перечеркивается вся 
работа. Скажем, в цехах 
подготовки производства и 
ремонтно - механическом в 
первом квартале никто не 
позаботился о гласности.

Из доклада В. С. Бон
даря.

29 марта на руднике про
шла профсоюзная конферен
ция, на которой мы подвели 
итоги первого квартала. Де
ла идут не так хорошо, как 
нам бы хотелось. Не выпол
няют социалистические обя
зательства 6 экипажей эк
скаваторов из 15 и 5 буро
вых бригад из 9. Сказались 
и объективные причины и 
субъективные (отсутствие 
топлива в феврале, частые 
перегоны и неплановые про
стои, состояние забоев).

Из выступления И. Ф. 
Попова.

Широко развернулась в 
цехе технологического тран
спорта борьба за экономию 
топливно - энергетических 
ресурсов. За два месяца кол-, 
лектив сберег 56 тонн ди
зельного топлива и 7,5 тон
ны дизельного масла. Эко
номия горюче-смазочных ма
териалов была бы большей, 
если бы все водители отно
сились к ним по-хозяйски.

Есть факты нерациональ
ного расходования электро
энергии: в дневное время
можно видеть горящие све
тильники, ремонтники не 
всегда своевременно выклю
чают станки и оборудование.

Из выступления предсе
дателя цехкома ЦТТ Г. Н. 
Ляпустина.

ЗОЛОТОЙ ФОНД 
КОЛЛЕКТИВА

Наша профсоюзная орга
низация в своих рядах на
считывает немало активис
тов, которые показывают 
образцы высокой сознатель

ности и деловитости. Это 
профгрупорги авторемонт
ных мастерских А. А. Каля- 
сев (ЦТТ), участков сушки 
железорудного производст
ва Н. В. Фролова и флота
ции В. И. Рогоза (обога
тительный комплекс), участ
ка ремонта насосов В. А. 
Рацкевнч (РМ Ц ), предсе
датель цехкома отдела тех
нического контроля Т. И. 
Краснова, член профкома
А. А. Парфенова (управле
ние комбината). Личным 
примером в труде и поведе
нии, в защите интересов тру
дящихся они доказывают 
свою политическую зрелость, 
право быть вожаками масс.

Из доклада В. С. Бон
даря.

Коллектив энергетической 
службы ЦТТ всегда участ
вует во всех культурно-мас
совых и спортивных меро
приятиях. Трудовая и про
изводственная дисциплина 
здесь выше, чем на других 
участках. Значит, хорошо 
работает профгруппа, кото
рую возглавляет электросле
сарь Александр Иосифович 
Журавлев — один из самых 
активных профгрупоргов це
ха. Не было еще случая, 
чтобы он несвоевременно 
подвел итоги социалистиче
ского соревнования, чтобы 
оставил без внимания хотя 
бы малейшее нарушение. Он 
имеет моральное право 
строго спрашивать с осту
пившегося, поскольку сам 
неукоснительно соблюдает 
все требования и нормы мо
рали.

Уже несколько лет проф
группу смены № 1 участка 
обогащения возглавляет 
Татьяна Яковлевна Полито- 
ва. Уже давно в этом кол
лективе нет ни прогулов, ни 
нарушений трудовой дис
циплины и общественного 
порядка. По итогам второ
го полугодия прошлого года 
коллектив занесен в област
ную Книгу почета. Ежеме
сячно в смене проходят 
профсоюзные собрания и не 
со стандартной повесткой 
дня. На обсуждении — во
просы, которые в настоя
щий момент больше всего 
волнуют людей. Дружный, 
трудолюбивый коллектив, и 
в этом залог его успехов.

Из выступления предсе
дателя производственно
массовой1 комиссии профко
ма Т. Г. Кайры.

ЗАДАЧИ —  ПО ПЛЕЧУ
В 1982 году коллективу 

комбината предстоит добыть

16 миллионов тонн руды, 
выпустить 5,7 миллиона 
тонн железного и 680 тысяч 
тонн апатитового концентра
тов, вывезти 54,6 миллиона 
тонн горной массы.

Одной из главных задач 
коллектива является даль
нейшее совершенствование 
комплексного использования 
Ковдорского месторожде
ния. Объемы производства 
1985 года к 1980 году со
ставят по реализации про
дукции 126,9 процента, по 
выпуску железного — 111 
процентов и апатитового 
концентратов — 192 про
цента. Выпуск гравитацион
ного концентрата предстоит 
увеличить в пять раз. Объем 
горной массы — на 69 про
центов, вскрыши — в два 
раза.

В связи с этим намечает
ся перевооружение техноло
гического транспорта. В  ию
не мы должны получить 
первые из 20 выделенных 
нам стодвадцатитонников. 
Будут реконструированы га- 
ражно - ремонтная база 
ЦТТ и дороги в карьере при
менительно к самосвалам 
увеличенной грузоподъемно
сти. Предстоит организовать 
и освоить технологию совме
стной добычи и переработки 
смеси комплексных и мало
железистых руд, форсиро
вать развитие восточного 
борта карьера с целью под
готовиться к строительству 
дробильно - конвейерного 
комплекса в карьере.

Из доклада В. С. Бон
даря.

Дойти до каждого рабо
чего, сделать ему близким 
и понятным требования 'эко
номической политики пар
тии, доказать, что именно 
эта политика отвечает его 
интересам — вот важней
шая задача профсоюзов.

Вашему коллективу необ
ходимо принять меры к 
улучшению работы подсоб
ного хозяйства.

Год 1982-й — это год
60-летия образования СССР, 
год выборов в местные Со
вету. А вот плакатов, стен
дов, транспарантов, ..отра
жающих эти даты, у вас в 
цехах пока еще мало. И 
профсоюзным активистам 
нужно позаботиться о на
глядной агитации.

Из выступления заве
дующего отделом пропаган
ды и агитации райкома пар
тии В. В. Бабенко.

Материал подготовила
С. РА Д И Ш ЕВС КА Я .

Евгений Николаевич 
КА М ЕН С КИ И

Владимир Семенович 
САРКИ СО В

Тамара Григорьевна 
КА И РА

Валентин Васильевич 
БА БЕН КО

Спорт

Начальник смены цеха технологического транспорта, 
неоднократный чемпион Ковдора но шахматам Влади
мир Павлович Бутаков встретился в красном уголке 
ЦТТ в сеансе одновременной игры с 21 соперником. 
Итог: пятнадцать партий выиграл, три — свел вничью, 
три — проиграл. Фото Л. Гербылева.

С ПЕРВОЙ 
ПОДАЧИ

Наши ребята-волейбо
листы вовсю готовились к 
соревнованиям, трбнйрова- 
лись, не жалея сил. И пото
му, наверное, уверенно вы
играли1 у команды общежи
тия .№. 2 ( 2 : 0 ) .

Капитан команды — 
электрик цеха ТДиС Виктор 
Калюжный — умело руко
водил атаками и контрата
ками. Смело, инициативно 
вели себя на «поле» води
тель ЦТТ Николай Пиво
варов, повар столовой №  1

Владимир Васильев, элек
трик АБО Ф  Александр 
Вдовин, электрик цеха 
ТДиС Николай Багдерин, 
слесарь ТЭЦ  Федор Кры- 
син.

А завтра, 10 апреля 
честь нашего общежития 
будут защищать теннисисты 
— шофер с ТЭЦ  Олег 
Емельянцев, электромонтер 
с рудника «Железный» Вик
тор Медведев, слесарь энер
гоцеха Владимир Симонен
ко.

J1. БО ВТРУК, воспи
татель общежития № 3 
Ковдорского ГОКа.

Рекомендую

Витамины на любой вкус
Наверное, покупатели уже 

смогли оценить по достоин
ству вкусовые качества са
лата, что впервые появился 
в этом году на прилавках 
овощных магазинов. В день 
мы продавали по 20—30 
килограммов этого богатого 
витаминами овоща, по столь
ко же намереваемся прода
вать и в апреле. Поставляет 
его парниковое хозяйство из 
Полярных Зорь. Так же, как 
и большую часть зеленого 
лука. Он же постоянно бу
дет на прилавках.

В  первом квартале, кро
ме выделенных по фондам, 
ОРС закупил дополнительно 
60 тонн цитрусовых, из них 
40 — мандаринов. Лимонов 
по нашим расчетам хватит 
до мая-июня. Наверное, 
этот продукт полезен всем, 
особенно весною, да еще на 
севере. Если плоды нарезать 
и пересыпать сахаром — та
кое лакомство нетрудно 
каждой хозяйке приготовить 
— то лимоны и в домашних 
условиях хорошо сохраня
ются и не теряют своих ка
честв.

Покупателей, конечно, ин
тересует, а чем в апреле 
ОРС порадует? Про салат, 
зеленый лук, цитрусовые я 
уже говорила. Ожидаем по
ступление свежих огурцов,

в том числе и из Краснода
ра. А там настанет черед и 
ранней капусты. И парнико
вой, и выращенной полево
дами Грузии и Азербайджа
на.

Не переводились всю зиму 
на прилавках репчатый лук, 
свекла, морковь, наборы мо
роженных овощей. Их впол
не хватит до нового урожая. 
В достаточном количестве 
имеем и квашеной капусты. 
Недавно закупили еще 20 
тонн в Ленинграде. Так что, 
если по. каким-то неуправ
ляемым причинам спрос на 
овощи не подскочит, то ими 
ковдорчане будут обеспече
ны полностью.

Пользуясь случаем, хочу 
поблагодарить всех добро
вольных помощников, что в 
течение зимы помогали и 
помогают работникам базы 
перебирать овощи, сводить 
к минимуму естественные 
потери. Будет справедливым 
назвать заведующих ово
щехранилищами Л. К- 
Голубеву и Н. Н. Чувашо- 
ву, старшего кладовщика 
3. А. Хабарову. Это бла- 
даря их стараниям фрукты 
и овощи не растеряли во 
время хранения столь необ
ходимых витаминов.

Осталось сказать о тради
ционно популярных яблоках

и картофеле. Яблок хватит 
примерно до июня, карто
феля — до июля. Если, ко
нечно, не повторится про
шлогодняя история. Помни
те, тогда прополз по горо
ду Слух, что картошка на 
исходе. И псе бросились в 
магазины. Ограничение про
дажи в одни руки до 10 ки
лограммов положения не 
спасло. Покупатели прихо
дили семьями, занимали 
очереди с ночи. И что же? 
За неделю-две в неприспо
собленных для длительною 
хранения овощей квартирах 
клубни сморщились, потеря
ли вкусовые и питательные 
качества. Бачки для пище
вых отходов были ими пере
полнены, а в овощных ма
газинах очереди не убыва
ли.

Так что, еще раз повто
ряю, овощей, и ранних, и 
урожая прошлого года, в 
хранилищах ОРСа в доста
точном количестве. И если 
покупать для того, чтобы 
на столе было вдосталь, а 
не на выброс — то на при
лавках овощи и фрукты не 
переведутся до нового уро
жая.

Ю. ЗДОБНОВА, 
старший товаровед ба
зы отдела рабочего 
снабжения.

Ф  Избирателю———
на заметку  .....  ■■
ОБ УТВЕРЖДЕНИИ 
ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ 

УЧАСТКОВ 
ПО ВЫБОРАМ 

В МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ 
НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ 

И КОВДОРСКОГО 
РАЙОННОГО 

НАРОДНОГО СУДА
В соответствии со статья

ми 15, 16, 17 Закона РСФСР 
«О выборах в местные Со
веты народных депутатов 
РСФСР» и статьями 17, 18, 
19 Закона РСФСР «О выбо
рах районных (городских) 
народных судов РСФСР» ис
полнительный комитет Ков
дорского районного Совета 
народных депутатов р е- 
ш и л:

Образовать избиратель
ные участки в следующих 
границах:

Избирательный 
участок № 1 

(центр — к и н о т е а т р  
«Юность).

Пл. Ленина, 2, 3, 4, 5, 8; 
ул. Коновалова, 4, 6, 8, 9, 
11, 12, 13, 14, 16; ул. Киро
ва, 2, 3, 4, 7, 8, 9, 10; ул. 
Победы, 4, 8, 14, 16.

Избирательный 
участок № 2 

(центр — вечерняя школа 
№ 9).

Ул. Комсомольская, 1, 3, 
За, 3 (корпус 2); ул. Озерная, 
1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10; 
ул. Парковая, 3, 4, 4а, 6а, 7, 
8, 10, 11, 12, 14, 16, 17, 19, 
23, 31; ул. Ленина, 1, 3, 7, 
14, 18, 20; ул. Горняков, 1,
3, 5, 7; ул. Новая, 1, 2, 3, 4,
5, 6, 7, 8, 9, 10; железнодо
рожная станция, 4, ППЧ-37.

Избирательный 
участок №  3 

(центр — клуб «Искра»), 
Ул. Новая, 12, 14, 16, 18, 

20; ул. Гоголя, 8, 17, 18; ул. 
Строителей, 2, 4, 6, 6а, 8, 
10, 12, 14, 16, 18, 20, 21, 23, 
23а, 236, 25, 25а, 256, 27, 32, 
40, 42; ул. Кошица, 1, 3, 5,
6, 8, 12; Промстрой-2, 2, 3,
4, 5; ул. Победы, 3, За, 5, 
5а, 7, 36; ул. Кирова, 14, 16, 
19, 20, 24, 15, 17, 26; ул. 
Горняков, 6, 11, 24, 26, 28; 
пер. Северный, 3, За, 5, 5а; 
ППЧ-12.

Избирательный 
участок № 4 

(центр — Дворец культу
ры).

Ул. Кошице, 13; ул. Лени
на, 11, 13, 15, 15 (корпус 2); 
ул. Слюдяная, 1, 3, 5; Мик
рорайон, 12, 13, 14, 15, 16. 

Избирательный 
участок! №  5 

(центр — Дворец культу
ры).

Микрорайон, 1, 2, 3, 4, 5, 
6, 7, 8, 9, 10; ул. Школьная, 
1, 3; ул. Кошица, 20; ул. Ко
новалова, 15; ул. Комсо
мольская, 7, 7а, 9.

Избирательный 
участок № 6 

(центр — средняя школа 
№ 3).

Ул. Комсомольская, 11, 
13, 17, (корпуса 1, 2); ул. 
Ленина, 17 (корпуса 1, 2, 3, 
4), 17а, 19; ул. Слюдяная, 2 
(корпуса 1, 2, 3), 4 (корпуса 
1, 2,  3).

Избирательный 
участок № 7 

(центр — средняя школа 
№ 2 ).

Ул. Слюдяная, 7, 7а, 9, 11; 
ул. Баштыркова, 1, 3, (кор
пуса 1, 3, 5), 5 (корпус 2); 
пер. Полярный, 6, 10, 12.

,* * *
Избирательные участки 

№  1, 4 и 5 будет обслужи
вать агитпункт, расположен
ный во Дворце культуры. 
Ковдорчане, проживающие 
на их террритории, смогут 
познакомиться здесь с По
ложением о выборах, про
верить, внесены ли их фами
лии в списки избирателей.

За избирательным участ
ком №  2 закреплен агит
пункт в вечерней школе 
№  9, за участком N8 3 —  
агитпункт в клубе «Искра», 
за участком №  6 —  агит
пункт в школе №  3, за уча
стком N8 7 —  агитпункт в 
общежитии N8 3 (переулок 
Полярный, 12).



ф Делюсь--».............  ............-

З н а к о м ы е  в с е
Приглушенно звучат ми

норные мелодии. Красный 
свет софитов добавляет 
теплоты. Дисковечер посвя
щен театру и музыке.

Но вот все готово. Ре
жиссер народного театра 
Елена Бормашова и радист 
Валерий Шитиков заняли 
свои места, вечер начался.

Не знаю, есть ли смысл 
подробно говорить о связи 
музыки и театра. Может 
быть, чуть-чуть. Частенько 
бывает, что музыкальное 
оформление перетягивает 
сам спектакль. Музыка 
иной раз мешает. В  том 
смысле, что, даже еле 
слышная, с третьего плана, 
она, несмотря ни на что, 
в буквальном смысле заби
вает слова. Но есть при
меры совсем другого рода.

Помните двухсерийный 
телевизионный фильм о Бет
ховене? На экране совре
менники великого компози
тора рассказывают о том,

каким он был. Спорят, до
казывают. И вдруг один из 
них, прервав речь на полу
слове, так 11 не закончив 
мысль, замолкает —  звучит 
за кадром вторая часть ре- 
мажорной сонаты №  7. 
Долбящее, напряженное, 
душераздирающее си-бе
моль. Играет Святослав 
Рихтер. И мы, зрители, и 
артисты молча слушаем — 
и видим одну из трагиче
ских страниц жизни Люд
вига ван Бетховена.

Да простится сравнение, 
но примерно в таком же 
ключе был построен и дис
ковечер. Правда, классика 
не была представлена. Хо
тя, думаю, и она органично 
вписалась бы в партитуру 
«диско». Мне, например, по
чему-то хотелось услышать 
что-нибудь из очень-очень 
«маленькой» трагедии «Мо
царт и Сальери». Арию Пти
целова, скажем.

Но это так — замечание

з в у к и
мимоходом. Зато услышали 
мы многих любимых артис
тов и вокально - инструмен
тальные ансамбли «Поющие 
гитары», «Араке» и т. д.

Не скрою — я пришел в 
плохом расположении ду
ха. Но песни в исполнении 
Людмилы Гурченко, Андрея 
Миронова, Владимира Вы 
соцкого, снабженные нена
вязчивым комментарием 
режиссера Елены Бормашо- 
вой, подняли настроение. 
Сейчас прикину: если музы
кальной терминологией — 
примерно на большую сеп
тиму.

Наверное, каждый из нас 
может припомнить что-то 
особенное, связанное с той 
или иной песней, с тем или 
иным именем.

Алла Пугачева. Как толь
ко раздался ее голос, в па
мяти всплыл эпизод, проис
шедший несколько лет на
зад. Как раз вышел фильм 
«Женщина, которая поет»,

а потом пластинка.
Дело было в одном сту

денческом общежитии. Ве
чер. В комнате с десяток 
молодых людей. Музыка, 
танцы, оживленные разгово
ры. Потом, видимо, поустав, 
все замолчали, притихли. 
Поставили новенькую пла
стинку. И вот тут-то про
изошла сцена — я даже не 
знаю, как и сказать: трога
тельная? потрясающая? 
Словом, запоминающаяся.

Актриса пела:
Кто придумал, что живу я, 

как в раю,
И обходит стороной меня беда,
Точно так же я под вечер

устаю...
Один из молодых людей 

решительно встал, подошел 
к своей девушке (они дру
жили с первого курса). Об
нял, положил голову ей на 
плечо. А мы ничего, нам и 
невдомек. А тот что-то го
рячо стал шептать ей на 
ухо. Только, когда увидели, 
что девушка вытирает сле
зы с его лица, нас как вет
ром сдуло.

На другой день, в пере
рыве между лекциями, под

хожу к товарищу, спраши
ваю: как, мол, дела?

— Все нормально, стари
чок, — отвечает. — Знаешь, 
— говорит, —  у каждого 
бывают такие минуты, ког
да хочется ясности во всем. 
Как тому же князю Нехлю
дову.

— С его минутами «са
моочищения», что ли?

— Да, да, да! Ну, а П у 
гачева — это всего лишь 
толчок. Не скрою, очень 
сильный...

Володька и Шура потом 
поженились. Когда я вспо
минаю эту сцену, всегда 
немножко завидую ему. 
Хорошо, у кого есть чело
век, с которым можно по
делиться наболевшим.

Ох, куда же меня завело 
от дисковечера. Жаль, что 
на нем было совсем немно
го любителей театра и му
зыки, поклонников музыки 
и театра. Старшеклассники 
были. Почти в полном со
ставе комитет комсомола 
комбината. Пришел и 
Виктор Федорович Де
вочкин, начальник рудника

«Железный». Несколько го- 
стей-пограничников. А по
слушать было что. Самое 
ценное — испытать всю гам
му чувств. И не какую-ни
будь — хроматическую (то 
есть, очень полную).

Не знаю, как другие, но 
на дисковечере я впервые 
услышал «сочный и эффек
тный» (так писали крити
ки) голос Барбары Стрей
занд, кое-что из моноспек
такля «Черные блюзы» (на 
стихи Ленгстона Хьюза) — 
пластинку напел Михаил 
Казаков и кое-что еще.

Уверен, вечер обязательно 
отложится в памяти каж 
дого присутствовавшего на 
нем. Приятно будет восста
новить в памяти замыслова
то оформленную сцену, хо
рошо «поставленную» по
ходку режиссера (она вела 
вечер, как мне показалось, 
в стиле Эльдара Рязанова), 
голос любимой артистки 
(артиста) и даже эти строч
ки, ложащиеся сами собой.

У  театра и музыки одна 
жизнь. Наша жизнь.

В. СЕМ АКИН.

ф Плавание

В ф инал- 
по путевке 
с отличием

В дни школьных каникул 
в городе Туймазы Башкир
ской АССР состоялись зо
нальные соревнования по 
плаванию на первенство 
Российской Федерации сре
ди учащихся 1969— 1968 го
дов рождения. В  числе 22 
команд из различных обла
стей РС Ф С Р  честь Мурман
ской области защищали 
юные пловцы ДЮ СШ  проф
кома Ковдорского ГОКа.

Наши ребята выступили 
удачно — первое место в 
командном зачете — и за

воевали путевку в финал 
первенства РС Ф С Р  по пла
ванию.

Команда ковдорчан на 
зональных соревнованиях 
победила в трех эстафетах. 
В личном зачете отличились 
девочки. Ученица 6 класса 
«В» школы №  3 Ася Афа
насьева была первой на ди
станциях 400 метров воль
ным стилем, 200 метров 
(комплексное плавание) и 
100 метров стилем «дель
фин». Высший результат у 
нее н по сумме многоборья. 
Отличилась и ее одноклас
сница Света Новикова. Она 
лучше всех проплыла 100 
метров брассом.

Ю. ЕВДО КИ М О В, 
тренер по плаванию.

ф Эврика!

Несмешная грань 
каламбура

Папа сидит в кресле, ма
ма на диване. Папа просит 
трехлетнего сына:

— Геночка, принеси мне, 
пожалуйста, папиросу.

А  мама у Гены тоже ку
рит. Но сигареты. Сын, ви
димо, прикинув, что один 
раз ходить — это меньше, 
чем два, и обращается к ма
тери:

— Мама, а тебе принести 
мамироеу?

Т. САМ'УСЕВА, 
повар столовой' АБЗ 
рудника «Железный».

С высоты 
возраста

В поликлинике был «груд
ничковый» день. Кате ма
лютки в пеленочках очень 
понравились. Самый крохот
ный вдруг расплакался: 
«Уа-уа!». Катя громко вос
хитилась:

— Ляля мяукает!

Не мерз, 
* а боролся
На улице ветрено. Гри

ша пришел с прогулки. Ба 
бушка замечает:

— Какие у тебя щечки 
красные.

— Это я с ветром борол
ся, — объясняет доволь
ный.

Дядя, будь 
внимательней

Гриша (ему уже 4 года 
8 месяцев) стал недавно 
свидетелем происшествия, 
скорее не смешного, а гру
стного. Подходим к своему 
дому, впереди — пьяный, то 
и дело падает. Грнша очень 
удивился:

— А почему дядя падает?
— Водки много выпил.
— А зачем же он ее пил?
— Не знаю.
Мальчик замолчал, а по

том поделился догадкой:
— А я знаю! Он буть1лки 

перепутал, подумал, что'ли
монад.

Небо в гвоздиках
iO*

А Катя наша, ей 2 годас 
месяцев, открыла для 
звезды. Смотрит удивленно 
на вечернее небо:

— Мама, погляди, какие 
там гвоздики торчат!

Т. БАТАЛОВА, 
геодезист отдела капи
тального строительства 
Ковдорского ГОКа.

Ч у ж и е  и ро д и т ельск о м  д о м е

ГЛ дысли
м В С Л У Х
Впервые Н. А. Витина я 

увидел на одном из заседа
ний комиссии по делам не
совершеннолетних Ковдор- 
екого горисполкома. Нико
лая Александровича при
гласили для серьезной и не
приятной беседы. Семья 
Витиных давно была на за
метке как неблагополучная. 
Четверо детей, как говорит
ся, мал мала меньше предо
ставлены сами себе. Папа 
работает помощником ма
шиниста локомотива на 
станции Ковдор и часто 
уходит в рейсы. Мама пе
риодически исчезает из до
ма, поскольку страдает за
поями. Ребятишки сидят 
одни в закрытой квартире 
и ждут, пока вернется с ра
боты отец.

Как дети живут? Чем пи
таются? Кто за ними смот
рит? На эти вопросы Витин 
ответить не смог. Предста
вители общественности и 
члены нашей комиссии, ко
торые навещали эту семью, 
каждый раз приходили в 
ужас: в квартире грязь, зло- 
ноние, дети неухоженные. 
Зачастую посетителей встре
чали испуганные глаза ре
бятишек и шумное пьяное 
застолье — Галина Алек
сандровна принимала го
стей. И хотя не раз ее дей
ствия можно было квали 
фицировать как правонару
шения, но у кого рука под
нимется наказывать много
детную мать.

Николай Александрович 
на все проделки жены толь
ко горестно вздыхал: что я

могу поделать, она в доме 
хозяйка, а я только добыт
чик, мое дело кормить 
семью. И все. И никаких 
эмоций по поводу того, что 
в доме черт ногу сломит. 
Что дети замурзанные н не 
всегда сытые. Зарплата уп
лывает неизвестно куда. Что 
в квартире' из мебели — два 
дивана, несколько стульев, 
шифоньер и два сломанных 
телевизора. Вот и весь, так 
сказать, материальный итог 
девяти лет совместной жиз
ни!

На заседании комиссии 
Витии пообещал навести в 
семье порядок. Поверили мы 
ему. Оказалось, зря. Не су
мел он повлиять на жену, 
а может, не очень и старал
ся. Галина Александровна 
продолжала веселиться.

Снова вызываем супругов 
на беседу. Опять пришел 
один Николай Александро
вич, опять разводил рука
ми и горестно вздыхал в 
ответ на вопросы. Теперь 
уже он просил, прямо-таки 
умолял принять меры к же
не, поскольку сам ее урезо
нить не в силах.

И тогда комиссия решила 
готовить документы для пе
редачи в народный суд, что
бы лишить Витиных роди
тельских прав. Лишить обо
их, так как разгульная 
жизнь одной н равнодушие 
другого одинаково плачевно 
отражаются на детях.

С олимпийским спокойст
вием выслушал Николай 
Александрович решение ко
миссии. Ни один мускул не 
дрогнул на лице. Пожав 
плечами, он спокойно за
явил: «Раз так надо — ли
шайте!».

Оставлять ребятишек 
дальше в такой атмосфере 
было никак нельзя. Это же 
стоко и, если хотите, даже 
безнравственно. С мнением 
членов комиссии согласи
лась и помощник прокуро
ра Т. П. Аржанцева. Ма
териалы были переданы в

суд. Но, видимо, сказалась 
поспешность, с которой эти 
материалы оформлялись, 
судьи не нашли их доста
точно убедительными для 
столь строгого приговора. 
И решили отобрать у Вити
ных детей, но не лишать их 
родительских прав.

Словом, супругам предо
ставили последнюю возмож
ность наладить свою жизнь, 
восстановить доброе имя. 
Брось после этого Галина 
Александровна пить, помоги 
ей Николай Александрович 
навести в доме порядок, 
может, через некоторое вре
мя та же комиссия хода
тайствовала бы о возвраще
нии Витиным детей. Увы, 
этого не случилось.

Вместе с судебным испол
нителем я приехал на квар
тиру к Витиным, чтобы вы
полнить тягостную обязан
ность — забрать и отпра
вить ребятишек в детский 
дом. Мы ожидали чего 
угодно (слез, просьб оста
вить детей), но только не 
того, что увидели. Возле 
малышей хлопотали две со
седки. Они нам и объясни
ли, что мать уже с неделю 
ц-з появляется дома, в оче
редном загуле, а отец спо
койно спит в соседней ком- 
пп те.

Пришлось разбудить ро
дителя. Нужно было накор
мить детей, одеть их. С не
довольным видом Николай 
Александрович поднялся, 
не спеша закурил. И таким 
равнодушьем на нас повея
ло, что женщины плюнули 
и стали сами собирать ре
бятишек. А папаша сидел 
и хладнокровно наблюдал, 
как чужие люди заботливо 
готовят обладателей его от
чества и фамилии в даль-' 
нюю дорогу. Обронил толь
ко фразу в ответ на просьбу 
соседок дать детскую одеж
ду: «Что найдете, то и оде
вайте».

А искать, собственно, бы 
ло нечего Одежды на всех

не хватило. И тогда женщи
ны, прикинув, что еще нуж
но, принесли недостающее 
из дому. Общими усилиями 
ребятишки были одеты, обу
ты, накормлены. Йх увезли. 
1чаждый из нас, невольных 
свидетелей этой семейной 
драмы, понимал, что в дет
ском доме малышам будет 
куда лучше, чем под роди
тельским кровом. И все же 
в душе остался горький 
осадок, ощущение какой-то 
вины. Вины за поселивший
ся в детских душах испуг 
перед непонятным взрослым 
миром, за застывшее в их 
глазах напряженное ожида
ние чего-то плохого, за уби
тую веру в чудо.

А  через некоторое время 
меня разыскал Витнн и по
жаловался, что жена при
вела домой нескольких 
приятелей и устроила по
пойку. Ее кавалерам не по
нравилось присутствие хо
зяина квартиры, который не 
захотел с ними бражничать. 
Пришлось ему спешно ре
тироваться, дабы избежать 
телесных повреждений.

Вскоре Галина Александ
ровна Витина была привле
чена к ответственности за 
мелкое хулиганство, а за
одно предупреждена о не
обходимости устроиться на 
работу. За те 10 суток, что 
Витина провела под аре
стом, у нее было достаточ
но времени, чтобы трезво 
поразмыслить, к чему при
водят развеселые компании. 
Если и теперь она не сдела
ет необходимых выводов, 
придется ей познакомиться 
с Уголовным кодексом, для 
начала со статьей 122 — за 
уклонение от уплаты али
ментов. Хочет она того или 
нет, но работать ей придет
ся. С Законом шутки пло
хи. И  ей это достаточно по
пулярно объяснили в мили
ции. В. КРАУЗЕ,

лейтенант милиции.

Редактор Я. МАХЛИН.

Д а е м  
сп равжеу!

ВО ДВОРЦЕ 
КУЛЬТУРЫ ИМЕНИ 
50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ

12 апреля — Университет 
общественно - политических 
знаний. Лекция «Африка се
годня» (20).

14 апреля — Кинолекто
рий «Жнть, отвечая за все». 
Лекция «Город, улица, пе
шеход». Кинофильмы «До
рога к беде», «Перед су
дом» (15).

16 апреля — Вечер-порт
рет передового экипажа эк
скаватора рудника «Желез
ный» (19).

К И Н О
10 апреля — «Истребите

ли» (12-30). «Держись за 
облака» (16, 18).

11 апреля — «Ты должен 
жить» (16, 18). «Всадник 
на золотом коне» (14).

13 апреля — «Береги этот 
вечный мир» (14). «О спорт, 
ты — мир» (19).

15 апреля — «Дамы при
глашают кавалеров» (19, 
21) .

16 апреля — «Мальчик-с- 
пальчик» (10-40). «Впервые 
замужем» (19, 21).

В КИНОТЕАТРЕ 
«ЮНОСТЬ»

9— 11 апреля — «Мужи
ки!..» (12, 14, 16, 18-15, 20, 
22). «Мгновенье в спичеч
ной коробке» (11-го: 10-30).

12— 18 апреля — «Смерть 
среди айсбергов» (12— 15-го 
и 17— 18-го: 12, 14, 16, 18-15, 
20, 22; 16-го,- 12, 16, 18-15, 
20, 22). «Бабушка удава» 
(15-го- 10-30).

ТЕХОСМОТР 
С ДОСТАВКОЙ 

НА ДОМ
ГАИ сообщает, что по 

многочисленным просьбам 
владельцев автомашин и 
мотоциклов годовой техни
ческий осмотр автомото-

траиспорта будет прово
диться у личных гаражей, 
по блокам согласно графи
ку.

Гаражи на улице Слюдя
ной:

14 апреля— блоки 1а— 1д;
17 апреля —  кооператив 

N? 2;
28 апреля— блоки 2а— 2д;
J мая —  блоки 2е— 2к;
12 мая —  блоки За— Зд;
19 мад —  блоки Зе— Зк;
26 мая —  блоки 4а— 4ж;
3 июня —  блоки За— 5е;
12 июня —  блоки 6а— 6д;
19 июня —  блоки 7а— 7г;
26 июня —  блоки 8— 12*»^
3 июля —  блоки 13— ^ '
10 июля —  гаражи в рай

оне яслей-сада «Аленушка»;
17 июля —  гаражи в рай

оне кинотеатра «Юность»;
24 июля —  гаражи я рай

оне ул. Горняков.
Госавтоинспекция.

НОВАЯ СЕРИЯ 
«ГАРАЖА»?

В субботу, 10 апреля, в 11 ча
сов в актовом зале Дворца 
культуры состоится отчетно-вы
борное собрание членов гараж
но-эксплуатационного коопера
тива № 1.

Повестка дня:
1. Отчет правления коопера

тива.
2. Доклад ревизионной комис

сии о финансовой деятельности 
правления кооператива.

3. Выборы правления и ре
визионной комиссии.

Приглашаются все владельцы 
гаражей по ул. Слюдяной.

Правление кооператива.
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